



Région Asie-Pacifique

établi en application de l'article 14.4.3 du règlement

par

M. Sanya Praseuth,
Député, Président de la Commission des affaires étrangères Assemblée Nationale de la
RDP Lao, Charge de Mission Asie-Pacifique

Kigali, Rwanda, le 5-10 Juillet 2022

- Messieurs les Présidents,
- Chers Collègues parlementaires,
- Mesdames et Messieurs,

Aujourd'hui, j'ai l'honneur et le plaisir de revoir tous les membres du bureau de l'APF après la pandémie de COVID-19, à la capitale de Kigali, une des plus belles villes du Rwanda. En ma qualité chargé de mission Asie-pacifique, permettez-moi de présenter nos salutations et remerciements au parlement du Rwanda pour les accueils chaleureux.

Bien que nous ayons été gravement touchés par l'épidémie de COVID-19, les sections de l'APF dans légion Asie-pacifique ont fait des efforts et participe activement au sein des actités de la francophonie suivant :

I. RAPPORT D'ACTIVITE DE LA REGION ASIE-PACIFIQUE

🚩 Activités de la Section laotienne de l'APF:

- Du 27 - 28 janvier 2022, le président de la section laotienne et les parlementaires a participé à la Réunion du Bureau de l'Assemblée Parlementaire de la Francophonie par visioconférence à Libreville, Gabon.
- Le 10 juin 2022, la France a offert au Laos 400 000 doses de vaccin anti-COVID Janssen de Johnson & Johnson et 400.000 seringues. Ce don complète un premier don de 192 000 doses de vaccin Astra Zeneca remis au Laos en décembre 2021. Ces dons de vaccins ont contribué de la France à la lutte contre la COVID-19 menée par le gouvernement du Laos. Ils illustrent de manière concrète l'amitié et la solidarité entre les deux pays.
- Le 22 juin 2022, la section laotienne en tant que le chargé de mission Asie-pacifique de l'Assemblée Parlementaire de la Francophonie a organisé à la visioconférence pour discuter et aboutir consensus sur la répartition des postes régionaux au sein de l'APF pour la période de 2022-2024
- Du 25 au 31 juillet 2022, deux jeunes laotienne représentants de la Section laotienne de l'APF participeront à la 9ème édition du parlement francophone des jeunes (PFJ) qui aura lieu à Tirana en Albanie.

🚩 Activités de la Section Cambodgienne de l'APF:

La délégation de la section cambodgienne de l'APF a participé aux réunions suivantes:

- **Du 6 au 7 avril 2022 :** La section cambodgienne de l'APF a organisé le séminaire parlementaire en partenariat avec le programme numérique de l'APF sur « la lutte contre la désinformation face à la liberté des médias : quels enjeux ? Quelles réponses ?
- **Du 12 au 13 mai 2022,** la Délégation cambodgienne de l'APF, Présidée par S.E.M. Chea Cheth, Sénateur, vice-président de la section cambodgienne de l'APF a participé à la Réunion virtuelle (visio-conférence) des groupes du travail parlementaire pour réviser le Statut de l'APF,
- **Du 14 au 15 mai 2022,** la Délégation cambodgienne de l'APF, présidée par S.E.M. Sok Ey San, Sénateur, Président de la Commission politique de la Section

cambodgienne de l'APF a participé à la Réunion virtuelle (visio-conférence) de la Commission politique.

- **Du 23 au 24 mai 2022**, la Délégation cambodgienne de l'APF, présidée par S.E.M. Khieu Muth, Sénateur, Membre de la Commission des affaires parlementaire de la Section cambodgienne de l'APF a participé à la Réunion virtuelle (visio-conférence) de la Commission des affaires parlementaires.
- **Du 5 au 9 juillet 2022**, la Section cambodgienne de l'APF, présidée S.E.M. Chea Cheth, Vice-président de la section cambodgienne de l'APF, chef de la délégation cambodgienne de l'APF participera à la 47ème session plénière de l'APF qui aura lieu du 5 au 9 juillet 2022 à Kigali au Rwanda.
- **Du 25 au 31 juillet 2022**, deux jeunes cambodgiens représentants de la Section cambodgienne de l'APF participeront à la 9ème édition du parlement francophone des jeunes (PFJ) qui aura lieu à Tirana en Albanie.
- **Dans la 4ème semaine au mois de septembre en 2022**, la section cambodgienne de l'APF organisera deux séminaires parlementaires en collaboration avec l'APF et le Centre parlementaire de l'Asie (PCAsia) :

1- L'autonomisation économique des femmes en zone rural

2- La Négociation et médiation dans le milieu parlementaire

- Dans la première semaine au mois de novembre 2022, la section cambodgienne accueillera la délégation de bons offices de la Commission politique de l'APF qui effectuera une visite officielle au Cambodge afin d'évaluer la situation politique du Cambodge.
- Du 14 au 25 Novembre 2022, deux fonctionnaires parlementaires feront un stage du Programme international court (PIC), financé par le programme numérique de l'APF à Paris en France.

Activités de la Section vietnamienne :

La délégation de la section vietnamienne de l'APF a participé aux réunions suivantes:

- La Présidente de la section vietnamienne, Vice-présidente de l'APF a participé en distanciel à la réunion du Bureau de l'APF en janvier 2022; et à la réunion de la délégation permanente de l'APF en janvier.
- Les parlementaires de la section ont suivi en visioconférence les réunions intersessionnelles du Réseau des femmes parlementaires et du Réseau des jeunes parlementaires en mai 2022.
- En mars 2022, la section vietnamienne de l'APF a accueilli au siège de l'Assemblée nationale la Secrétaire générale de l'OIF Louise Mushikiwabo en visite officielle au Vietnam. Au nom de la section, La Présidente de la section vietnamienne a proposé que l'OIF continue à promouvoir son rôle d'une organisation multilatérale importante et encourager la coopération bilatérale dans les échanges économiques, commerciaux et d'investissement entre les pays membres francophones; à mettre en œuvre des programmes de coopération

dans les domaines de l'éducation, de la formation et du renforcement de la langue française; à octroyer des bourses aux étudiants asiatiques dans les pays francophones.

- La section a participé également au Forum économique de haut niveau Vietnam - Francophonie dans le cadre de la première Mission économique et commerciale de la Francophonie en Asie (MECA); à la célébration officielle de la Journée internationale de la Francophonie et du 25e anniversaire du VIIe Sommet de Hanoï en 1997 en mars à Hanoi en présence de la Secrétaire générale de la Francophonie, Louise Mushikiwabo.
- Les députés de la section ont porté ainsi leurs contributions au succès de la Course de la Francophonie, intitulée "Elle peut" en mai 2022. Cet événement est à promouvoir, en francophonie, les valeurs de d'amitié, de partage, d'épreuve sportive et de santé.

Activités de la Section Nouvelle-Calédonie de l'APF:

- Réunion intersessionnelle du Réseau des jeunes parlementaires, du 19 au 22 avril 2022 à Papeete en Polynésie Française. La section « Nouvelle-Calédonie » était représentée en présentiel par M. 1er vice-président du Réseau des jeunes parlementaires et Mme rapporteur du Réseau des jeunes parlementaires. membre de la section, a également participé en visioconférence à la réunion du réseau des jeunes parlementaires le jeudi 21 avril depuis Nouméa.
- Réunion intersessionnelle du Réseau des femmes parlementaires de l'APF, du 19 au 22 avril 2022 à Papeete en Polynésie Française. La section « Nouvelle Calédonie » était représentée en présentiel qui a pu notamment participer à l'élaboration d'une ébauche de politique cadre pour la lutte contre les violences psychologiques et sexuelles au sein des parlements.
- La section « Nouvelle Calédonie » a également participé à la réunion du Réseau des femmes parlementaires le jeudi 21 avril,
- La section « Nouvelle Calédonie » a également participé en visioconférence à la réunion du Réseau des femmes parlementaires du vendredi 22 avril.
- Réunion des présidents de section, le 21 février 2022. La section « Nouvelle Calédonie » était représentée en visioconférence secrétaire administratif de la section et collaboratrice de M. président de la section « Nouvelle-Calédonie ».
- Atelier du réseau des femmes parlementaires de l'APF « L'impact des changements climatiques sur les femmes et les filles : double impact, double injustice, double enjeu. », le 15 mars 2022, de 01h00 à 03h00 du matin (heure de Nouméa). La section « Nouvelle-Calédonie »

Activités de la Section Polynésie française de l'APF

Durant l'année 2022, les activités menées par la Section Polynésie française de l'APF ont été les suivantes :

- Le 21 février 2022, le Président de la section polynésienne, a participé à la réunion d'échanges des présidents de section avec le Secrétaire général parlementaire de l'APF, M. Jacques Krabal. Cette réunion, qui s'est tenue en visioconférence, a permis à l'ensemble des sections d'être mieux informées notamment sur les nouvelles impulsions politiques données à l'APF suite à la réunion du Bureau de Libreville.
- Le 21 février 2022, à l'occasion de la Journée internationale de la langue maternelle, la parlementaire a contribué à la réalisation d'une vidéo dans laquelle elle s'est exprimée en reo Tahiti (langue tahitienne) sur l'importance du multilinguisme dans le monde et les actions engagées par l'APF pour le préserver.

- Le 18 mars 2022, dans le cadre de la Semaine de la Francophonie, s'est déroulée à l'assemblée de la Polynésie française, en présence de Mme première vice-présidente de l'assemblée, la Grande Dictée de la Francophonie, organisée par le Club polynésien de la Francophonie et le ministère de l'éducation, à destination de l'ensemble des élèves du cycle 3 de Polynésie française, dans le but de promouvoir l'amour de la langue française et de répondre aux objectifs fixés par l'éducation dans l'acquisition des connaissances et des compétences de maîtrise de la langue écrite.
- Les 19 et 20 avril 2022, la section polynésienne a accueilli à Papeete (Tahiti) les réunions intersessionnelles de trois instances de l'APF : le Réseau des femmes parlementaires, la Commission de l'éducation, de la communication et des affaires culturelles (CECAC) et le Réseau des jeunes parlementaires.
- La séance solennelle d'ouverture a été marquée par les discours du Président de la Polynésie française, du Président de l'assemblée de la Polynésie française, et du Premier Vice-président de l'APF.
- De nombreux élus et fonctionnaires parlementaires des différentes sections (Belgique, Canada, France, Gabon, Nouvelle-Calédonie, Québec et Suisse) étaient présents, aux côtés de leurs homologues polynésiens et d'experts de la Polynésie française, pour aborder des thèmes tels que la lutte contre les violences faites aux femmes, le bien-être des élèves à l'école, la persévérance scolaire et l'insertion professionnelle, la jeunesse et la rupture culturelle, les enjeux des réseaux sociaux, l'entrepreneuriat des jeunes et le développement durable, la pratique ancestrale du Rāhui, etc.
- Le 21 avril 2022, s'est tenu, au sein de l'assemblée de la Polynésie française, un atelier de travail du Réseau des femmes parlementaires, sur la mise en place d'une politique cadre pour lutter contre les violences faites aux femmes dans les parlements.
- Les parlementaires présentes ont travaillé sur un Guide pratique pour la prévention des harcèlements moral et sexuel et des agissements sexistes.
- Quant aux membres du Réseau des jeunes parlementaires et de la CECAC, sous la conduite de M. Président de l'assemblée de la Polynésie française, ils ont participé à une journée d'échanges au centre culturel de Fare Hape, dans la vallée de Papenoo, haut lieu du Rāhui en Polynésie française.
- Le 22 avril 2022, au titre des actions de coopération entre l'APF et l'assemblée de la Polynésie française, les élus de la section polynésienne et les parlementaires des autres sections ayant participé aux réunions intersessionnelles ont bénéficié d'un Séminaire parlementaire à Papeete, sur le thème du changement climatique et des objectifs du développement durable, avec le concours, experts associés de l'Institut de la Francophonie pour le développement durable (IFDD).
- Du 13 au 15 mai 2022, une délégation de la section polynésienne composée de deux parlementaires s'est déplacée au Québec (Canada) en vue de participer à la réunion intersessionnelle de la Commission politique de l'APF.
- Au niveau administratif, la secrétaire administrative de la section polynésienne a participé à la réunion du Comité des secrétaires administratifs de section de l'APF, conduite par le nouveau Secrétaire général administratif, le 3 février 2022, pour faire suite au Bureau de Libreville..

Activités de la Section Wallis et Futuna

- Depuis son adhésion en tant que membre à part entière de l'APF, la section de Wallis et Futuna a eu du mal à se lancer. Bousculé par le COVID en 2021, les élections territoriales au mois de mars 2022, les élections présidentielles de la France en avril

2022 et enfin les législatives qui sont en cours. Toutes ces contraintes ne ils ont pas permis d'assister aux réunions diverses (virtuelles) de l'APF.

II. Activités futures des Sections de la Région Asie-Pacifique

- Dans le cadre des Sections de la région que la dixième Assemblée générale de la Région Asie - Pacifique se tiendra à Da Nang, 3e grande ville du Vietnam les 28, 29, 30 novembre 2022. Le programme s'est composé de deux journées de travail et d'une journée socio-culturelle. L'ordre du jour sera animé par les discussions sur les activités de l'ensemble des sections membres, de notre Région et par des échanges thématiques à deux tables rondes.
- Nous espérons que l'APF va continuer à financer les activités sollicitées par les sections membres de notre région en vue de la promotion de la Francophonie en Asie-Pacifique.

- **Messieurs les Présidents,**
- **Honorables Délégués,**
- **Mesdames et Messieurs,**

Je permets de profiter à cette bonne occasion pour souhaiter à toutes et à tous qui sont ici présents, mes meilleurs vœux de prospérité et de succès.

Merci pour votre attention